



CIRCUITS COURTS

# SUPERCOOP LE MAGASIN OÙ LE CLIENT EST ROI

*Le premier magasin coopératif et participatif de l'agglomération bordelaise a ouvert en mai à Bordeaux. Tous les clients participent au fonctionnement du commerce qui vend des produits essentiellement locaux et moins chers qu'en grandes surfaces*

➡ MÉLISSA GAUTIER   ➡ THIERRY DAVID

C'est un supermarché presque comme les autres. Sur les étals, on trouve des fruits et des légumes, de la viande, des produits laitiers, des jus de fruits, de l'alcool, des produits ménagers, mais aussi un rayon vrac. Sauf qu'à Supercoop, qui a ouvert ses portes à Bordeaux en mai dernier, on est très loin du fonctionnement d'une grande surface traditionnelle.

En effet, seuls les membres peuvent venir remplir leurs paniers dans ce magasin coopératif, inspiré du Park Slope Food Coop, qui a vu le jour en 1973 à New York. Un modèle de réussite. Depuis, le concept a fait des émules. Anne Monloubou est à l'origine du projet à Bordeaux.

## UNE PARTICIPATION BÉNÉVOLE

Pour devenir coopérateur, il faut au préalable acheter 10 actions à 10 euros. Autre obligation : assurer un service dans le magasin de trois heures toutes les quatre semaines, soit 13 services par an. « Il s'agit de s'occuper de la caisse, de mettre les produits en rayon, d'assurer l'accueil ou de faire le ménage », précise Maud Bailly, chargée de la communication de Supercoop. « Donner de son temps permet de se rendre compte des difficultés que rencontrent les petits producteurs avec lesquels nous travaillons », poursuit Sarah



Dans ce supermarché, les coopérateurs assurent le service. Ce qui permet de proposer des prix inférieurs.

Mauguin, l'une des coopératrices, dans les rayons ce jour-là. Aujourd'hui, Supercoop compte environ 800 coopérateurs.

Cette participation bénévole permet à l'enseigne de proposer des prix inférieurs à ceux pratiqués dans la grande distribution. « Et nous avons mis en place une marge unique de 17 % sur le prix de vente de tous les produits, souligne Jean-Paul Taillardas, l'un des membres du supermarché. Le panier moyen est donc environ 20 % moins cher »

## LES PRODUCTEURS FIXENT LEURS PRIX

Le supermarché vend 2 000 références, des produits essen-

tiellement bio et locaux, jusqu'à 300 km à la ronde. Là encore, les coopérateurs sont acteurs : ce sont eux qui sollicitent les fournisseurs et vont les visiter pour juger de la qualité de leurs mets. Le miel, le saumon fumé, le thé viennent de Bordeaux ; les fruits et légumes de Gironde et des départements limitrophes ; les confitures du Pays basque ; les produits laitiers et le poulet du Lot-et-Garonne... Et ce sont les agriculteurs eux-mêmes qui fixent leurs prix. Une démarche essentielle pour Cécile Tenet, l'une des coopératrices : « C'est important pour que les producteurs puissent enfin vivre dignement et qu'il y ait un commerce équitable. » Mais il y a aussi quelques excep-

tions. « On ne veut pas se priver de bons producteurs même s'ils ne sont pas bio ou de la région, il faut savoir être tolérant », note Hervé Arnaiz, chargé de gérer les achats et l'approvisionnement. Supercoop travaille par exemple avec une coopérative sicilienne qui livre des agrumes et du parmesan. Ou avec l'Échoppe de Pantanassa pour faire venir de l'huile d'olive de Grèce à un prix défiant toute concurrence.

Supercoop, 19, rue Oscar-et-Jean-Auriac à Bordeaux. Ouvert du lundi au vendredi de 9 h à 20 h et le samedi de 9 h à 18 h 30. Pour devenir coopérateur, le mieux est d'assister à l'une des réunions d'information. Programme sur le site [supercoop.fr](http://supercoop.fr)